

改革の進むざる所以

民黨は多年藩閥の爲めに苦しめたるものなれば其一朝政府を乘取るや反動として根本より大改革を企て此組織は藩閥の臭味を帶びるが故に覆へず可し彼の人物は陸長に縁があるが故に放逐す可として或は破壊の極端に走るともあらんかさて聊か心配したるほなるに其心配は今や無用なるのみか却て優柔不斷の議を招くに至りしもそ奇怪なれ蓋し憲政黨内二派の不折合は隨に其一原因にして今日まで是未だ甚だしく輒轍を見すと雖も陰然互に相陵がんとするは實際の事實なるが如し一方が一人の役人を出せば他も亦一脚の椅子を得んとして争ふのみか時どしては擠排の跡さへなきに非ず彼の司法次官問題の如き固より當人の舉動に穩かならぬ廉ありしが爲めに發したるものなれども進歩派に於ては毫も疑ふ可き痕跡なしとして之を保護する其反対に自由派に於ては司法権濫用とか憲法蹂躪とか大袈裟に吹聴して懲戒免職に處せざれば満足せざらんとするの色あるは畢竟するに黨派根性に出るものと云はざるを得ず又その機關新聞を見れば同じく憲政黨に屬しながら意見の衝突するみどり例へば一方は警視廳廢す可しと主張すれば他の一方は極力その不可を論ずるのみか文部大臣が何かの譬に共和政治云々の語を發したりとて自由派の新聞紙が大造らしく論評して兎も角も聞捨にす可らざるも訟て内に於ては之を悦ばず世間に對しては双方共に其見を明言して憚らざれども訟て内に於ては如何と云ふに亘り腕合の姿にして曾て孰れよりも發議したるもなしと云ふ又彼の警視廳問題の如きも新聞紙上に於ては議論喧しくても拘らず未だ行政整理委員會の議に上らざるは上れば必ず紛議の生ぜんみどを恐るればなり兩派の關係斯の如し改革の果敢野の時勢對外に壯快なる説を主張したるに拘り且つ其の人と爲めの權に者成を索取し偶別に一の原因ありと云ふは外ならず新進者の因循是なり進歩派と云はれ自由派と云はず在るが又は過激なりとか可との准拠とす

○藩閥政府

十四

私行の歴
郡區町村の制度及び地方議會は全く木戸大久保の置土産にして元老院、大審院も亦兩人の創立したるものなるが故に此兩人の跡目を相続したる伊藤等は是非ともに憲法を定め民選議院を設けて兩人の遺志を貫徹せざる可からずと雖も伊藤も井上も亦大隈も其勢力は木戸・大久保の如く大なるが故に日常の政務は皆之を同僚に譲り其承諾を求める上にて更らに又二條岩倉の庚午ノ變を來めざる可からず、然るに開港時の成績は西郷、伊藤の餘波として軍人の士氣が頗る盛ん、且有明川村純義、黒田精隆以參軍たる事、勢力に依り山田顯義、三浦、柳沢吉兵衛、我祐徳、大高樹、好重臣、高麗納之

舍へ娼婦を出入せしめて耻とせず人民は之を與しんで放逐論を起したるなほの取沙汰する少からず是れ大久保以後天下泰半の政府官吏が俗間に薄当たり不人望の一にして蕩々たる天下の放蕩者は横着にも皆之を以て好辭と爲し妾を養ふは猫を養ふが如く妻を換ふるは墨を換ふる如くに心得たるは全く藩閥政府の官吏等が內行を憤せざりし結果と謂ふて可なり私行治まらずして鬼賊の徒が臺灣に出入するは政治上に於て何等の關係なし如くなればむ其實は然らずして社會の疑惑は却て此邊より起り、漂流の風は多く此邊に注ぐが故に世の惡評も亦此邊より甚る事無く然に西南戰爭の大昌盛り成る所以にして大久保が一

つた爲めに今日の發達を爲し延長三千二百哩にもなつたのである。若し一も私設を許さなかつたならば恐らく今日其半數即ち千六百哩にもならぬであらう而して大體に於て斯う云ふふどを考へねばならぬ國の進歩發達に大關係ある運輸交通の機關は軍隊の戰時輸送を目的とすべきか將た商工業の平時輸送を目的とするべきかと云ふふどである日本の中形は前にも申した通りであるから戰時やも連つて居る上に目的は確かに旅客貨物の運輸に在て國の進歩發達を期する外はない然うでないとすれば東海道の線路を廢し首府も甲州の山の中へ移さればならぬ云ふふどにならう其んな馬鹿氣たふどがあるもので、すか鐵道の目的は商工は經濟的成の模様。

○溢澤榮一氏の非鐵道

道